

ВЕСТНИК

САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Серия 16 | 2012 | ПСИХОЛОГИЯ
Выпуск 1 | Март | ПЕДАГОГИКА

НАУЧНО-ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ. ИЗДАЕТСЯ С АВГУСТА 1946 ГОДА

СОДЕРЖАНИЕ

Введение 3

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ НАУКИ И ПРАКТИКИ

О психологической науке, факультете психологии и о себе. Результаты опроса профессорско-преподавательского состава факультета психологии Санкт-Петербургского государственного университета 4

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ СОВРЕМЕННОЙ ПСИХОЛОГИИ

Никифоров Г. С. Психология здоровья в России: становление и современное состояние 38
Цветкова Л. А., Гурвич И. Н. Психология здоровья 48
Щелкова О. Ю. Основные направления научных исследований в Санкт-Петербургской школе медицинской (клинической) психологии 53



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ОСНОВАН В 1724 ГОДУ
1824 – ГОД ВЫХОДА В СВЕТ ПЕРВОГО ИЗДАНИЯ УНИВЕРСИТЕТА

© Авторы статей, 2012
© Издательство
Санкт-Петербургского
университета, 2012

ХРОНИКА

<i>Ананьев Б. Г.</i> Студенческое научное общество	92
<i>Рогинский Г.З.</i> Вторая научная психологическая конференция	96
Аннотации	98
Abstracts	100
Авторы выпуска	101
Contents.....	102

АННОТАЦИИ

УДК 159.9

О психологической науке, факультете психологии и о себе. Результаты опроса профессорско-преподавательского состава факультета психологии Санкт-Петербургского государственного университета // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2012. Вып. 1. С. 4–37.

Материал содержит описание результатов опроса ведущих профессоров и преподавателей факультета психологии СПбГУ по актуальным проблемам психологии. Обсуждается современное состояние психологической науки, тенденции ее развития, перспективы интеграции отечественной психологии в мировую науку, наиболее значимые и актуальные проблемы психологической науки. Затрагиваются проблемы исследовательской практики, методов психологии, состояния психодиагностического инструментария. Приводятся мнения ученых относительно актуальной проблемы этических аспектов профессиональной деятельности психолога и задач деятельности факультета психологии.

Ключевые слова: опрос, факультет психологии СПбГУ, естественные и гуманитарные науки, российская психология, проблемы психологии, классики психологии, методы психологических исследований, предмет и объект исследования, индекс цитирования, этические проблемы, учебники психологии.

УДК 159.9

Никифоров Г.С. Психология здоровья в России: становление и современное состояние // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2012. Вып. 1. С. 38–47.

По мнению автора, истоки современной психологии здоровья исторически уходят в глубины восточной традиции и связаны прежде всего с индо-тибетской медициной. В статье обсуждаются основные этапы становления психологии здоровья в России. Особое внимание уделяется роли академика В.М. Бехтерева в формировании и разработке концепции здоровой личности. Дается определение психологии здоровья, формулируются задачи исследования в этой новой области знания.

Ключевые слова: восточная традиция, психология здоровья, В.М. Бехтерев, здоровая личность, задачи исследования.

УДК 159.9:316.6

Цветкова Л.А., Гурвич И.Н. Психология здоровья // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2012. Вып. 1. С. 48–52.

В статье речь идет об истории психологии здоровья, описании медицинской и биопсихосоциальной моделей болезни, их ключевых отличиях и даже противоречиях; обосновывается выделение психологии здоровья, как самостоятельной предметной области. Кроме этого, в статье обозначены основные направления исследований в области психологии здоровья, развивающиеся сегодня как в России, так и за рубежом.

Ключевые слова: психология здоровья, здоровье, болезнь, медицинская модель болезни, биопсихосоциальная модель болезни.

УДК 159.9.07

Щелкова О.Ю. Основные направления научных исследований в Санкт-Петербургской школе медицинской (клинической) психологии // Вестн. С.-Петерб. ун-та. Сер. 16. 2012. Вып. 1. С. 53–90.

В статье отражены основные направления научных исследований в области клинической психологии, выполняемых сотрудниками кафедр медицинской психологии и психофизиоло-

гии Санкт-Петербургского государственного университета. Подчеркивается, что эти исследования продолжают традиции всестороннего изучения личности в условиях болезни и повышенного риска развития патологии, заложенные в трудах В. М. Бехтерева, А. Ф. Лазурского, В. Н. Мясищера, Б. Г. Ананьева. Среди основных направлений научных исследований выделяются работы в области теории и методологии клинической психологии, эмпирические исследования в различных областях клинической и профилактической медицины, а также в детской клинической психологии, в области теории и практики психотерапии, психофизиологические исследования и направление, связанное с разработкой новых методов клинической психодиагностики.

Ключевые слова: клиническая психология, системная концепция психической адаптации, психологические исследования в психиатрии и психосоматике, психопрофилактика, психофизиология, психотерапия, детская клиническая психология.

ABSTRACTS

About psychological science, faculty of psychology and self // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2012. Issue 1. P. 4–37.

The article presents the results of the survey of the leading professors and teachers of Department of Psychology of St. Petersburg State University on topical issues of psychology. The current status of psychological science, development trends, perspectives of integration of the national psychology in the world science, the most important current problems of psychological science are discussed. It addresses the problems of research practices, methods of psychological science, the state of psychodiagnostic instruments. It reflects the views of scholars on topical issues of ethical aspects of professional psychologists and objectives of department of psychology.

Keywords: Survey, Department of Psychology of St. Petersburg State University, natural sciences and humanities, Russian psychology, problems of psychology, methods of psychological studies, classic scholars, methods of psychological researches, subject and object of research, citation index, ethical problems, textbooks on psychology.

Nikiforov G.S. Health Psychology in Russia: history and current state // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2012. Issue 1. P. 38–47.

According to the author, contemporary health psychology traces its origins to the east tradition, first of all, to the indo-tibetan medicine. In the article the basic stages of formation of health psychology in Russia are discussed. The special attention is given to a role of academician V.M. Bekhterev in creating and working out the concept of a healthy person. Definition of health psychology is made and research problems in this new area of knowledge are formulated.

Keywords: eastern tradition, health psychology, V.M. Bekhterev, healthy person, research problems.

Tsvetkova L., Gurvich I. Psychology of Health // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2012. Issue 1. P. 48–52.

The main concern of the article is the history of health psychology, medical & new medical model of diseases, the major areas of the researches in the field of Health psychology.

Keywords: health psychology, health, disease, medical & new medical model of diseases.

Shchelkova O.Yu. The main areas of research activities in St. Petersburg school of medical (clinical) psychology // Vestnik St. Petersburg University. Ser. 16. 2012. Issue 1. P. 53–90.

This article reflects the main areas of the studies in clinical psychology carried out by the scientific team of the department of Medical Psychology and Psychophysiology of St. Petersburg State University. It is noted that these studies have promoted the traditions of a comprehensive study of personality in terms of disease and increased risk of development pathology founded by the basic studies of V.M. Bekhterev, A. F. Lazursky, V.N. Myasishchev, B. G. Ananiev.

Major research prospects include theory and methodology of clinical psychology, empirical research in various areas of clinical and preventive medicine, child clinical psychology (clinical psychology of childhood), theory and practice of psychotherapy, psycho-physiological research, development of new methods of clinical psychodiagnostics.

Keywords: clinical psychology, systematic concept of mental adaptation, psychological research of psychiatry and psychosomatics, preventive care, psychophysiology, psychotherapy, child clinical psychology (clinical psychology of childhood).

АВТОРЫ ВЫПУСКА

Гурвич Иосиф Наумович, доктор психологических наук, профессор кафедры социальной психологии факультета психологии Санкт-Петербургского государственного университета; e-mail: iosif@bk.ru

Никифоров Герман Сергеевич, доктор психологических наук, профессор, заведующий кафедрой психологического обеспечения профессиональной деятельности факультета психологии Санкт-Петербургского государственного университета; e-mail: popd@psy.ru.ru

Цветкова Лариса Александровна, кандидат психологических наук, доцент кафедры социальной психологии факультета психологии Санкт-Петербургского государственного университета, проректор по направлениям: история, психология, философия; e-mail: lara@mail.ru

Щелкова Ольга Юрьевна, доктор психологических наук, профессор, зав. кафедрой медицинской психологии и психофизиологии факультета психологии Санкт-Петербургского государственного университета; e-mail: Olga.psy.ru@mail.ru

CONTENTS

Preface.....	3
Actual problems of psychological science and practice	
About psychological science, faculty of psychology and self.....	4
Main directions of contemporary Psychology	
<i>Nikiforov G. S.</i> Health Psychology in Russia: history and current state.....	38
<i>Tsvetkova L., Gurvich I.</i> Psychology of Health.....	48
<i>Shchelkova O. Yu.</i> The main areas of research activities in St. Petersburg school of medical (clinical) psychology	53
Chronicle	
<i>Ananiev B. G.</i> Student scientific society.....	92
<i>Roginsky G. Z.</i> The second scientific psychological conference.....	96
Abstracts	98
List of authors	101